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「信州でインターンシップ応援補助金」のご案内

県内の事業者の皆さまへ
県外学生をインターンシップで受け入れてみませんか。

　県では、長野県外の大学等に在籍する学生が、県内の事業所等で実施されるインターンシップ（就業体験）
に参加するために必要な経費を補助することで、県外学生の県内事業所等におけるインターンシップの参加を
促進しています。

書類提出先およびお問合せ先
　長野県庁産業労働部労働雇用課雇用対策係
　Tel：026-235-7201　E-mail：koyotai@pref.nagano.lg.jp

対象者 長野県内に事業所等（本店、支店、営業所、工場等）を有する事業者

対象事業 以下の要件をすべて満たすインターンシップ（就業体験）
□長野県外の大学等に在籍し、かつ長野県外に在住する大学生等を受け入れること
□長野県内の事業所等で実施するものであること
□実施期間が実働３日以上であること
□採用活動とは一切関係ないことを明確にし、就業体験の提供を目的としたものであること
□労働関係法令が遵守されているものであること

補助対象経費 事業者が負担する費用で次に掲げるもの
①旅費
　�県外の居住地から宿泊先を経由して、インターンシップの実習先を往復するために必要な
交通機関の使用に要する費用

②宿泊費
　�インターンシップ実施期間（実施日の前後を含む）において、実習先に滞在するために要
する費用

補助限度額 １人あたり40,000円（申請人数に上限はありません）
※同一年度中に限り、限度額に達するまで複数回申請可能。

申請手続

※１インターンシップに参加する日の７日前までに提出してください。
※２インターンシップに参加した後、30日以内に提出してください。
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長野県
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�長野県�インターンシップ�応援

☆働きやすい職場環境づくり
　「企業の社会的責任（ＣＳＲ）」を果
たすとともに「あらゆる差別の撤廃と
人権教育の推進」に邁進しましょう。

地球に優しい企業人の皆様へ
“ あなたにもできる。
　  ライフスタイルの見直しで、
　　　１人１日１kg の CO2 削減”
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2	 特集
	 第67回全国植樹祭が開催されました

6	 信州の100年企業
	 NiKKi	Fron株式会社（長野市）

11	 全中インフォメーション
12	 好機逸すべからず
　　株式会社倉科鐡工所（松本市）
　　株式会社八幡屋礒五郎（長野市）

《本社工場前にある石碑「絹麻パッキン乃碑」》
　麻を材料としたパッキング材を上田蚕糸専門学校（現 信州大学繊維
学部）との産学官連携により発明。商業から工業への転換を図りました。
この記念碑は、1974年（昭和49年）に建立。創業者の精神は今も会社
に息づいています。
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特集　第67回全国植樹祭が開催されました

特	集

　６月５日、長野県内10カ所を植樹会場として、「ひと ゆめ みどり 信濃から 未来へつなぐ 森づくり」
を大会テーマに「第67回全国植樹祭」が開催されました。

　天皇・皇后両陛下にご臨席を賜
り、長野市オリンピック記念ア
リーナエムウェーブにて式典が開
催されました。プロローグアトラ
クション＜ようこそ信州へ＞では

「木と森の文化」に係わりのある飯
田市の東野大獅子や諏訪の御柱祭
で唄われる木遣り唄、長野市権堂
の勢獅子などが披露され、広い会
場内をダイナミックに練り歩き、
県民の力と心がひとつになる様を
表現しました。続いて大島理森衆
議院議長と阿部守一県知事が、天
皇・皇后両陛下をお出迎えし、国
土緑化運動・育樹運動ポスター原
画コンクール、緑化功労者、全日
本学校関係緑化コンクール等の表
彰と、東日本大震災の復興の支援
として、津波で流失した海岸防災
林の早期再生のため、東北の３県

（岩手県、宮城県、福島県）に対し、
緑化資材等を贈呈しました。
　記念式典では天皇陛下が、ヒノ
キ・ウラジロモミ・コウヤマキを、
皇后陛下が、シナノキ・タカトウ

許諾番号　85-21

写真提供：長野県

長野県で59年ぶりに開催！
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　植樹祭式典会場に併設されたおもてなし広場ではテーマごとに「ひと」、「ゆめ」、「みどり」に
分けられた３つのエリアが設置されました。しあわせ信州の取組・信州ブランドの魅力を発信す
る「ゆめ」エリアでは本会からも「長野県の伝統的工芸品」として、森林の恵みを暮らしにつな
ぐ南木曽ろくろ細工、木曽漆器、長野県農民美術、木曽材木工芸品が展示販売され、林業とつな
がりの深い信州打刃物について紹介するパネルが設置されました。

植樹祭式典会場にて長野県の伝統的工芸品を紹介

― 今こそ絆・コミュニティー・協働・連携・共同事業の担い手として ―

コヒガンザクラ・ミズメをお手植え
されました。次に、天皇陛下が、カ
ラマツ・クリを、皇后陛下が、シラ
カバ・ナナカマドをお手播きされま
した。その後、大会宣言が行われ、
リレーセレモニーとして次回開催県
の石井隆一富山県知事に、全国植樹
祭シンボル「木製地球儀」が手渡さ
れました。
　エピローグ〈美しい　ふるさとを
　次世代へ〉は、健康長寿県である
長野県の元気なお年寄りから子ども
までが一緒になって未来へつなぐ森
づくりの思いをメッセージ・書道等
で表現し、フィナーレは、各植樹会
場を中継で結び式典会場と一緒に

「ふるさと」を大合唱し感動の中、
閉式となりました。

写真提供：長野県
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支部主要役員の紹介

長野支部
役職名 氏名 所属組合名

☆ 支 部 長 髙木　正雄 北信建設事業協同組合

副支部長 中嶋　君忠 株式会社デリクックちくま

副支部長 宮後　睦雄 テクノハート坂城協同組合

副支部長 夏目　　潔 協同組合長野アークス

副支部長 中村　利邦 協同組合ナガノ駅前センター

副支部長 鈴木　教義 株式会社鈴木

副支部長 鷲澤　幸一 長野県セメント卸協同組合

☆ 副支部長 荒井　亮治 協同組合ながのリサイクルテクノ

北信支部
役職名 氏名 所属組合名

☆ 支 部 長 宮崎  正毅 高水木材協同組合

副支部長 髙見澤秀茂 中高砂利採取販売協同組合

☆ 副支部長 上海　一徳 飯山仏壇事業協同組合

上小支部
役職名 氏名 所属組合名

支 部 長 清水　貞男 上田マルチメディア事業協同組合

副支部長 宮下　勝久 上小建設事業協同組合

副支部長 横山　晃次 カネテック協同組合

☆ 副支部長 桑原　茂実 上田卸商業協同組合

佐久支部
役職名 氏名 所属組合名

支 部 長 阿部　眞一 岩村田本町商店街振興組合

副支部長 遠藤　汎威 協同組合浅間テクノスター

副支部長 北原　裕一 臼田建設事業協同組合

☆ 副支部長 依田　幸光 佐久建設事業協同組合

大北支部
役職名 氏名 所属組合名

支 部 長 太田　純雄 大北骨材事業協同組合

副支部長 薄井　朋介 いーずら大町特産館事業協同組合

副支部長 平田　幸一 大北リサイクル事業協同組合

松本支部
役職名 氏名 所属組合名

支 部 長 花村　　薫 明科工場団地協同組合

副支部長 宇治　正皓 塩尻機械金属工業協同組合

副支部長 木内　基裕 松本駅前通り商店街振興組合

☆ 副支部長 中野　成人 中信トラック協同組合

☆ 副支部長 高木　常行 アルプス鐵構事業協同組合

☆ 副支部長 小林　磨史 松本ホテル旅館協同組合

木曽支部
役職名 氏名 所属組合名

支 部 長 重野　信孝 木曽エルピーガス事業協同組合

副支部長 水本　　豪 木曽建設事業協同組合

副支部長 野村　　弘 木曽官材市売協同組合

諏訪支部
役職名 氏名 所属組合名

支 部 長 野村　　稔 諏訪工業協同組合

副支部長 井口　恒雄 南信中小企業振興協同組合

副支部長 中澤　國忠 長野県時計宝飾眼鏡商業協同組合

副支部長 山崎　　晃 協同組合ハイコープ

☆ 副支部長 伊藤　和久 諏訪トラック協同組合

副支部長 丸山　一英 日亜技術経済交流協同組合

副支部長 小林　睦巳 ネットワークプラン協同組合

上伊那支部
役職名 氏名 所属組合名

支 部 長 中村　紘司 伊那市コミュニティカード協同組合

副支部長 酒井　　悟 伊那市生活環境事業協同組合

副支部長 原　　正一 伊那市水道事業協同組合

副支部長 赤羽　義一 日経事業協同組合

☆ 副支部長 中山　芳一 上伊那自販サービスセンター協同組合

下伊那支部
役職名 氏名 所属組合名

支 部 長 中田　教一 飯田味噌醤油工業協同組合

副支部長 木下　隆由 下伊那生コン協同組合

副支部長 三石　邦英 南信ネットワーク協同組合

副支部長 原　　義博 飯田車両整備協同組合

☆ 副支部長 北沢　資謹 飯田建設事業協同組合

本年は10支部にて役員の改選が行われましたので紹介します。

― 今こそ絆・コミュニティー・協働・連携・共同事業の担い手として ―

☆は新しく選出された正副支部長です。
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１．新支部長に就任されたご感想は？
　 　突然のお話で当惑しておりました。最近よく言

われていますが全く想定外のことでして、この先
どのように大役を務めるべきか、未だに想像がつ
きません。先輩諸氏をはじめ事務局職員の方々に
ご指導ご協力をいただきながら、より会員事業所
のお役に立つ長野支部になりますように研鑽、努

力してまいりたいと思います。よろしくお願いい
たします。
２	．中央会、組合活動について日頃感じていることは？
　 　中央会は事業所が個々に加入している職域団体

のような経済的な団体組織とは異なって、中小事
業所が組織化したり、連携して加入している「団
体の団体」のように感じています。集合体となっ
ている中小企業者に対して具体的な支援や、指導
助言をしていただける組織だと思っています。設
備、機械の近代化や各会員企業の社員のスキル
アップなど身近に利用できる団体だと思います。

３．ご自身の組合、企業について教えてください。
　 　北信建設事業協同組合は、北信地方146社の建

設事業所が加入して、共同購入や社員の資格取得
のために連携して事業を行っています。

　 　また当社は「ISO9001」による品質確保、「エ
コアクション21」による環境対策をはじめ更生保
護雇用主会に加入して保護司の方々と共に犯罪や
非行のない明るい社会を形成する運動にも参加し
ています。

１．新支部長に就任されたご感想は？
　 　中央会北信支部は飯山市・中野市・下高井郡・

下水内郡の地区内にある会員で構成された支部で
すが、元々は飯水支部と中高支部が合併して北信
支部となりました。私達の多くの諸先輩の皆様が
築き上げた支部であり、その責任を感じます。

２	．中央会、組合活動について日頃感じていることは？
　 　バブル崩壊からリーマンショック、そしてグ

ローバル化の中で地域経済社会も変化し、組合も
徐々に変化してきました。我々の世代は、今現場

で起きている問題や課題を一つ一つ解決整理して
いくことで、また変化していくものと感じていま
す。

　 　中央会の活動に関しては、北信支部内での組合
の連携や組合員同士の連携を新たなカタチで進め
ていきたいと感じています。

　 　例えば、昨年北陸新幹線の延伸に伴う飯山駅の
開業を機会ととらえ、北信支部並びに組合をア
ピールするイベントなどの開催も連携を図る上で
有効と考えています。

３．ご自身の組合、企業について教えてください。
　 　地域のサプライチェーンの下で、業界組合の中

だけで従来の手法を変更することは難しいとは思
いますが、新たな取引先（Ｂ to Ｃ）に関しては
新たな考え方と手法があってもいいと感じていま
す。いずれにしても、地域の基盤となる産業とし
ての一翼を担う中で、もっと地域を見つめ直し、
全体的に良くしていきたいと思います。

　 　建設関連職人の不足などが問題になりつつあり
ますが、職人の養成・確保に関しては、他業界の
ことと考えるのではなく、地域としての課題、自
社の課題として捉え、解決することが地域への貢
献になると考えています。

北信支部長　宮崎　正毅　氏
高水木材協同組合　代表理事
瑞穂木材株式会社　代表取締役

長野支部長　髙木　正雄　氏
北信建設事業協同組合　代表理事
高木建設株式会社　代表取締役

新支部
長

インタ
ビュー

新支部
長

インタ
ビュー
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主なあゆみ
1896年（明治29年）	 麻問屋春日商店を創業。
1944年（昭和19年）	 	株式会社日本機材を設立。絹麻パッキ

ンの特許取得。製造加工を開始。
1968年（昭和43年）	 ふっ素樹脂製品の製造を開始。
1973年（昭和48年）	 FRP製品の製造を開始。
1989年（平成元年）	 	精密射出成形機の組み立てを開始。
1993年（平成５年）	 	各種工業用品の販売部門を独立させ、

株式会社ニッキ工販を設立。
2000年（平成12年）	 	機能樹脂製品加工事業拡大により、滋

賀工場を新設。
2009年（平成21年）	 	長野創業支援センター内に、素材開発

センターを開所。
2010年（平成22年）	 	NIKKI	FRON	THAILAND	CO.,LTD.を

設立し、タイでFRP製品のプレス成形
を開始。

	 	販売子会社株式会社ニッキ工販を、株
式会社ニッキフロン・トレーディング
に社名変更。

2011年（平成23年）	 NiKKi	Fron株式会社に社名変更。
2015年（平成27年）	 	NIKKI	 FRON	THAILAND	Branch1を

新設し、FRP製品の素材成形を開始。
2016年（平成28年）	 創業120周年。

　NiKKi Fron株式会社は、1896年に長野・善光寺のお膝元で麻問屋として創業しました。その後、麻を
材料としたパッキング材を上田蚕糸専門学校（現 信州大学繊維学部）との産学官連携により発明したこと
をきっかけに、1944年には商業から工業への転
換を図り、現在の会社組織を設立致しました。今
年で創業120年を迎えます。
　現在は、半導体産業、自動車産業の両分野にふっ
素樹脂やFRP（繊維強化プラスチック）といった
最先端の素材や加工部品、そして成形機を提供す
るメーカーに成長し、活動拠点も本社長野以外に
国内では東京に営業所、滋賀に工場、そして海外
ではタイに工場を構え、グローバル競争に打ち克
てる「開発型企業」を目指して日々取り組んでおり
ます。

右図は、絹麻パッキンの技術を応用し、
現在生産しているクラッチフェーシン
グ（写真右）とふっ素樹脂製品（写真左）。

事 業 内 容　 機能樹脂製品（ふっ素樹脂成形加工
品）・FRP製品（クラッチフェーシング、
CFRP）・精密機械製品（樹脂成形機）

創 　 業 　 年　1896年（明治29年）
創業時の屋号　梅木屋春日栄太郎商店
創業時の事業　麻の販売

信州の1〇〇年企業
　社会経済情勢の変遷の中にあって多年にわたり事業を継続し、
地域社会に貢献してきた老舗企業をご紹介します。

NiKKi	Fron	株式会社
長野市穂保409-2

NiKKi	Fron株式会社（長野市）

第4回

「　価　値　の　創　造　」　は　作　り　手　か　ら

自動車用クラッチフェーシングふっ素樹脂成形・加工品

「絹麻パッキン」

「繊維材質」
の進化

「パッキンの機能」
の進化

NiKKi Fron 製品の「機能」と「材料」の進化
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　皆さんが歯医者を選ぶ際、どのような基準で

選んでいますか？

　近いから、便利がいいから、遅くまで診療し

ているから、最新の機器をそろえているから、

ホームページによさそうなことが書いてあるか

らなどで選んでいないでしょうか？これらも判

断の要素ではありますが、本当に大切な要素で

しょうか？

　実際にかかってみたら、ホームページから感

じる対応ではなかった、自分には合わないと感

じたという経験は皆さんお持ちではないでしょ

うか。口コミを重要視する方もいらっしゃるで

しょう。自分と感性が似ている方のお勧めであ

れば失敗も少なくなるでしょうが、しっかりと

判断基準を持っておくことも大切ではないで

しょうか。今回はその判断基準について歯科医

師の立場から私の意見をご紹介したいと思いま

す。

　人それぞれおかれた立場、環境によって価値

観はさまざまです。大きく分けて短期的な利益

を求めたい場合（近くで短期間で安くに価値が

ある場合）、長い将来を見据えてしっかりとした

治療とアフターフォローを受けたいと遠くても、

長期間かかっても、費用が多少多くかかっても

よいと考える場合です。

　ここでのよい歯医者とは長い将来を見据えて

考える場合であることを前提とします。

　あなたの大切な健康、特にお口は健康に関わ

るすべての入り口と考えてもよいでしょう。人

生の幸せはここから始まっているのです。家族

や気の合う仲間との楽しい食事、楽しい会話、

いとしい方とのキッス、若々しいお顔もきれい

な口元から、楽しいスポーツでの踏ん張りなど

人生の大きな楽しみ、幸せはお口から始まって

いると思いませんか？

　そんな大切なお口の健康を守り育て、維持管

理してゆく大切なサポーターを安易に選んでよ

いのでしょうか？

　じゃあ、どうやって選べばいいの？という声

が聞こえてきそうですね。

　本質的な基準を１つご提案します。それは楽

しく親切に知らず知らずに自分を健康へ導いて

くれる歯医者です。健康を守るにはご自身の積

極的な考えと自主的な行動が必要です。定期的

にクリーニングしてもらっているから、自分は

安心と思っている方はいらっしゃいませんか？

ご自身が毎日の行動、食生活を含めて自立して

健康を維持しようとするからこそ、健康が守ら

れるのです。あなたの自主性を高め導いてくれ

る歯科医療を実践している歯科医院は必ずあり

ます。二人三脚で一生をサポートする心つもり

のある、あなたにあった歯科医院を見つけ、幸

せな人生を手に入れてください。

健 康 の 話

よい歯医者の選び方
あなたの大切な健康を任せる歯医者さん選びの本質

茅野市　たんぽぽ歯科クリニック　院長　小塚　一芳
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

長野県税理士協同組合50周年記念式典を開催
　６月17日に松本市「ホテルブエナビスタ」にて、長野県税理士協同組合
の創立50周年記念式典が開催されました。
　串原浩一理事長は、「創立からこれまで、折々の時代を反映して、追い風
が吹くこともあれば逆風にさらされることもあったと推測致します。創立
50周年を迎え組合員の相互扶助の精神に基づき、組合員のために共同事業
を行い、組合員の経済的地位の向上をはかることを再確認し、組合の新し
い在り方、新規事業への取組など模索しつつ、次なる50年に向けて襷をつ
なぎます」と挨拶を述べられました。

　続いて功労者表彰、感謝状が、長野県
税理士協同組合理事長より受賞者へ贈呈
されました。引き続き、大橋裕志日本税
理士協同組合連合会理事長、有馬純一全
国税理士共栄会専務理事、猪俣健関東信
越税理士協同組合連合会理事長、風間孝
三関東信越税理士会長野県支部連合会会
長が祝辞を述べられました。
　記念式典、記念講演会、祝賀会へは来賓、
関係団体、組合員等、総勢180名を超え
る関係者が出席し、盛大に開催されました。

　６月14日に長野市「ホテル信濃路」にて、長野県農業機械商業協同組合
の創立70周年記念式典が開催されました。
　平林克敏理事長は、「小規模農機具店が団結し組織強化するために設立し、
組合員の経営支援に役立つ情報提供、共同購買事業、機械整備技能士養成
等に取り組んできました。農機業界にあっては、省力化・低コストを目指
した農業生産において農業機械が効率化に寄与してきた自負もあり、今後
も食料生産にとって農業機械の果たす役割はますます重要であると思いま
す。組合としても業界を取り巻く経済動向、農業施策動向等を注視しながら対応していきた

い」と抱負を述べられました。
　続いて役員功労者、優良組合員等への表彰
状が、全国農業機械商業協同組合連合会、長
野県農業機械商業協同組合、本会よりそれぞ
れの受賞者へ贈呈されました。引き続き、北
原富裕長野県農政部長、高橋豊全国農業機械
商業協同組合連合会会長、井出康弘本会理
事・事務局長が祝辞を述べられました。
　記念式典、祝賀会へは来賓、組合員等、総
勢80名を超える関係者が出席し、盛大に開
催されました。

長野県農業機械商業協同組合70周年記念式典を開催
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

　本会は、熊本地震で苦境に立つ皆様を支援激励するために、全国中小企業団体中央会
と連携して義援金の協力をお願いしてきました。
　ご協力をいただきまして、心から御礼申し上げます。
　お預かりいたしました義援金は、下記の通り全国中小企業団体中央会に送金いたしま
したことを報告いたします。

義援金総額　4,181,289円

　　　　　　〈内訳〉

　　　　　　　①会員組合 4,010,000円
　　　　　　　②本会 100,000円
　　　　　　　③本会常勤役職員 71,289円

　６月17日に松本市「ホテルブエナビスタ」にて、明科工場団地協同組合
の設立30周年記念式典が開催されました。
　花村薫理事長は、「近年は海外との取引拡大、グローバル化に対応した動
きが活発化している中、組合運営も従来と異なる厳しさと変革が求められ
ています。積み重ねた30年の実績をふまえて、新たな気持ちで時代をとら

えた組合運営
を図っていき
たい」と、抱負を述べられました。
　記念式典では、組合に対し商
工組合中央金庫より感謝状が贈
呈されました。引き続き、宮澤
宗弘安曇野市長、佐々木正孝本
会専務理事が祝辞を述べられま
した。
　記念式典、祝賀会へは来賓、
組合員等、総勢30名を超える関
係者が出席し、盛大に開催され
ました。

明科工場団地協同組合30周年記念式典を開催

熊本地震義援金 ご協力御礼と報告
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

本会へ下記の要請がありました
会員の皆様におかれましてもご協力をお願いします

長野労働局より長野労働局より長野労働局より

「夏の生活スタイル変革（ゆう活）」推進について
　労働人口が減少していく中、女性や高齢者が働きやすくまた意欲と能力のあるものが活躍
しやすい職場環境を作り、労働生産性を上げて成長を持続させるため、長時間労働の削減な
どの「働き方改革」を推進しています。
　その「働き方改革」の一環として、政府として昨年から、明るい時間が長い夏の間は、朝
早くから働き始め、夕方以降を家族と過ごす時間などに充てられるよう、「朝型勤務」や「フレッ
クスタイム制」などの推進により夏の生活スタイルを変革する国民運動を「ゆう活」として
展開しています。
　「ゆう活」は、単なる始業時間の前倒しではなく、仕事と生活の調和を実現し、業務の効率
化に併せて取り組むことが重要となります。改めてこの取り組みの趣旨をご理解いただき、
ご協力のほどよろしくお願いいたします。

学生アルバイトの労働条件の確保について
　学生等のアルバイトにおけるトラブルを防止するために、特に多くの新入生がアルバイト
を始める4月から夏休み前の7月まで「アルバイトの労働条件を高めよう！」キャンペーンを
実施しています。
　キャンペーンに伴い、長野労働局ホームページの「アルバイトを雇う際・始めるにあたっ
て」に、「学生アルバイトの労働条件に関する自主点検表」などを掲載しました。つきましては、
学生アルバイトについて、①労働契約の締結の際の労働条件の明示、②賃金の適正な支払い、
③休憩時間の付与等の労働基準関係法令の遵守、④シフト設定の課題について今一度ご確認
をお願いいたします。
　また、厚生労働省においては、労働時間、賃金その他の労働条件や労務管理に関する事項
について、労働条件ポータルサイト「確かめよう労働条件」にて情報発信を行っているほか、
平日夜間・休日に、労働者や事業主の方々から無料でご相談をお受けする「労働条件相談ほっ
とライン」（0120-811-610）を開設していますので、ぜひご活用ください。

夏季における年次有給休暇の取得促進について
～「プラスワン休暇」で働き方・休み方を変えよう～

　夏季における連続休暇の取得は、暑さによる疲労の回復、子どもたちの夏休み期間中にお
ける家族とのふれあいを深めるなど、心身のリフレッシュにも非常によい機会であり、大き
な意義があるものです。労使一体となって、土日祝日、夏季休暇と年次有給休暇を組み合わせ、
ゆとりある連続休暇を取得しましょう。
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全 中 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー 全国中小企業団体中央会より発行されている「ゼンチュウニュー
ス」の中からホットな話題をピックアップして掲載します。

●大村会長と野田熊本県中央会会長が、谷垣自民党幹事長等に熊本地震対策を要望
　全国中央会大村会長と熊本県中央会
野田会長は、５月12日、自民党本部を
訪ね、谷垣禎一幹事長、三原朝彦災害
対策特別委員長と面会し、「平成28年
熊本地震に係る緊急要望」を手交し、
グループ補助金を含む復旧補助事業及
び高度化事業に対する財政的支援、被
災事業者への資金繰り、雇用及び観光
対策、被災支援機関の整備・復旧等に
万全な措置を講じるよう要望しました。

●熊本地震対策に係る情報交換会を開催
　全国中央会は、５月17日、三井生命本社会議室において、熊本県中央会との「熊本地震
対策に係る情報交換会」を開催しました。岩手県、宮城県、福島県の３中央会の参加・協力
をいただき、東日本大震災の震災対策に携わった経験を踏まえて、今後の中央会としての取
組み等について意見交換を行いました。
　引き続き５月26日、全国中央会会議室において、大分県中央会との「熊本地震対策に係
る情報交換会」を開催しました。大分県中央会からは、観光関連産業への打撃が大きい等の
現況報告があり、今後の販売促進、販路拡大支援に向けた情報交換が行われました。

●大村会長、官邸にて下請等取引条件の改善等を要望
　大村会長は、５月23日、総理
官邸で開催された「第５回下請
等中小企業の取引条件改善に関
する関係府省等連絡会議」に参
加し、下請代金の引上げ等取引
条件の改善に向けた支援の強化
を要望しました。本会議には、
世耕内閣官房副長官、鈴木経済
産業副大臣、髙鳥内閣府副大臣、
とかしき厚生労働副大臣、宮内国土交通大臣政務官、豊永中小企業庁長官等が出席され、長
谷川総理大臣補佐官の進行の下、政労使会議に参加した経団連、日商、全国中央会の３団体
から、政労使合意の浸透に向けた活動等について報告が行われました。

^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^

要望書を手交、左から野田会長、谷垣幹事長、
大村会長、三原災害委員長、髙橋専務

意見を述べる大村会長（左側中央）

熊本県中央会と東北３県との懇談 大分県中央会との懇談

^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^
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長い建設不況に耐えて

　倉科鐵工所は1929（昭和４）年、農機具や発
動機などを手がける“鍛冶屋”として創業し、65
年頃、倉科季男現会長が建築鉄骨業へと事業転換
を図りました。鉄骨製造を中心に建設工事および
土木工事、各種クレーンの設計・施工などを手が
けています。
　2000（平成12）年頃から長野県内の土木建設
工事が激減。同社は県内中心から、鋼材商社を通
して首都圏の工事を積極的に受注することに活路
を見出し、現在も首都圏の実績が売上げの８割を
占めています。
　３代目となる倉科賢三社長が社長に就任したの
は、まさにその最中の05（平成17）年。好況時
に行った土地や設備への投資も重くのしかかり、
一時は年商とほぼ同額の借金を抱えていました。

「業界も長引く景気低迷に加え、リーマンショッ
クで大打撃。平成７年から27年までの20年間で、
長野県鐵構組合員は180社から66社と約３分の１
に減ってしまいました」。
　倉科社長は売上げ拡大策を講じる一方、支出見
直しの徹底など経営の立て直しに邁進。３次元
CADの導入、レベルの高い溶接資格への挑戦な
ど、より付加価値の高い仕事のための体制づくり
に着手します。さらに社員全員の意識向上を目指
した“自社にあった経営計画”を策定。それが功
を奏し、12（平成24）年、悲願の黒字化にこぎ
つけました。

プラズマ切断機を差別化につなげたい

　 同 社 は 平 成25年
度、26年 度 と ２ 年
連続でものづくり補
助金に採択。平成
25年度は高速プラ
ズマ切断機を導入
し、専門業者に外注
していた建設金物の
内製化を図り、26年度は溶接ロボットを更新し生
産効率のさらなる向上を実現しました。　
　「東京オリンピック開催決定による建設需要が

予想以上に膨らみ、従来
のやり方では対応できな
いことへの投資。建設金物の内製化により納期と
コストをカットできる上、多種多様な部品を必要
なものから臨機応変に加工できるのが強みです」
　導入した設備をより有効に活用するため、他社
から部品加工や最終製品の生産を取り込みたいと
いう倉科社長。もっとも機械を扱うのはCAD設
計など最新システムをこなせる技術者に限られる
ため、作業量とのかね合いが難しいのが悩み。プ
ラズマ切断機を持つ強みを技術として確立し、他
社との差別化につなげたいと考えています。
　加工データをメールでやりとりし、全国各地の
鉄工業者に分散発注する時代。同社は隣接する同
業社と古くから協力関係を保ち、頻繁に仕事を融
通し合っています。「１社では自分の能力以上の
ものはできませんが、お互いに協力し合うことで
仕事は倍になり幅も広がる。大型物件に関しては、

顧客もそれを前提と
した発注をしてくれ
ます」。
　同社は「強み」を
活かした事業展開で
さらなる事業拡大を
目指しています。

建設業界の長期低迷をくぐり抜け、
「強み」を活かした事業展開で需要拡大に応える。

「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.67
株式会社倉科鐵工所（松本市）

株式会社倉科鐵工所
代　　表　代表取締役　倉科賢三
創　　業　1929（昭和4）年2月
資 本 金　3,000万円
本　　社　松本市大字神林3878
　　　　　TEL0263-26-2388　FAX0263-26-2390
事業内容　 建築一式（工事設計施工、鉄骨および製作

金物工事、製缶工事など）、土木工事（土木
用支保工、ケーソン刃口及び橋梁製作など）、
機械工作（門型及び天井クレーン、テルハ
等各種クレーン設計施工及び保守管理など）

好好好好好好好好好好好機 「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.逸す
べからず

溶接ロボット

プラズマ切断機

隣接の同業社（左）と門型クレーンを供用
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自社農園での生産と新たな商品開発

　古くから善光寺土産と
して全国に知られる、八
幡屋礒五郎の七味唐辛
子。そのルーツは1736

（元文元）年、初代室賀
勘右衛門が七味唐辛子を
善光寺堂庭（境内）で売
り出したことに始まりま
す。善光寺門前の本店や
長野市内各店舗は観光客
や地元客でにぎわい、伝
統の七味唐辛子は土産物店やスーパー・コンビニ
などでも販売されています。
　2014（平成26）年、本店に併設して「横町カフェ」
をオープン。室賀豊社長はテーブルに並ぶ８種類
の商品を手にこう話します。「昔からある商品は
七味と一味だけ。あとはすべて、来店客を増やす
ための商品として開発した新しい商品です」。
　同社では原材料はすべて仕入れに頼っていまし
たが、一層の品質安定を目指し、自社農園（長野
市飯綱高原）での生産に着手。一方で、新たな商
品開発にも力を入れています。
　ゆず七味、深煎七味、山椒七味などのほか、自
社農場で収穫した厳選原料を使った「コンゲン・
スパイス」シリーズ、七味唐辛子の素材を使った
調味料、「コンゲン・スイーツ」ブランドの菓子、

「九代目室賀榮助」ブランドの化粧品。いずれも
七味唐辛子の原料を使用した製品群です。また
2008年から、店頭で好みの七味唐辛子づくりに
応える「調合」をスタート。自社農場産や長野県
産だけの調合も可能で、自分だけの味を求めるリ
ピーターが増えています。

七味唐辛子のプレゼンテーションの場

　横町カフェは同社初の飲食事業。自社農園で栽
培した素材を使ったメニューを提供するカフェで
す。
　出店にあたって、ものづくり補助金を活用。都
内で数十店舗を手がける専門業者と提携し、カ
レーをメインとしたフード、デザート、ドリンク、

ジェラートなどのメ
ニュー開発をはじめ、
ハード・ソフト両面
で技術導入指導を受けました。
　カレーはあえて辛味を抑え、テーブルに用意し
たスパイスで好みの辛さにする食べ方を提案。カ
レーに最適な「七味ガラム・マサラ」もつくりま
した。七味唐辛子と相性の良い味噌汁は、長野市
内４つの老舗味噌蔵の味噌を日替わりで使用。メ
ニューに各味噌蔵の紹介を載せ、観光案内にも一
役買っています。
　「以前から、お客様から直接商品についての要
望が聞ける飲食スペースが欲しかった。この店で
さまざまなスパイスを味わっていただき、販売に
つながればと思っています」。室賀社長は横町カ
フェを、七味唐辛子の食べ方や新商品のプレゼン
テーションの場としても考えているようです。

　品質の深掘りと、商品
バリエーションの拡大を
同時に進め、他社との差
別化を図る。それが同社
の戦略です。一方、海外
向けの商品開発も行い、
香港、台湾に輸出。今後、
シンガポール、マレーシ
アなどアジア各地への展
開を目指しています。

「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.68
株式会社八幡屋礒五郎（長野市）

株式会社八幡屋礒五郎
代　　表　代表取締役　室賀　豊
創　　業　1736（元文元）年
資 本 金　1,000万円
本　　社　長野市柳町102-1
　　　　　TEL026-232-3966　FAX026-232-3805
事業内容　七味唐辛子製造・販売

好好好好好好好好好好好機 「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.逸す
べからず

さらなる品質向上と商品バリエーションの拡大。
存在感をさらに際立たせる、老舗の挑戦。

「横町カフェ」店内

オリジナルカレーがすべて味わえる
「3種の横町カレー」

入口は狭いアプローチの奥
（店舗奥からも入れる）
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　平成28年度の活用しやすい助成金について、今回もご紹介します。前回、記載しました「介護支援取
組助成金」ですが、新設から２か月半で支給要件が変更となってしまいましたので、変更後の内容につ
いて、あらためてご紹介します。

１．介護支援取組助成金：平成28年６月24日以降の内容

２．活用しやすい助成金（業務改善助成金）

　現在、わが国では「働き方改革」の取り組みを推進しているため、助成金の要件にも「有休取得促進」
「残業削減」の２点が組み込まれているものがあります。なかなか現実的には取り組みし難いものかも
しれませんが、まずは「有休取得率」「残業時間数」等の現状を把握したうえで、改善できる部分から
取り組んでいただければと思います。また今後、平成29年１月１日より、育児・介護休業法の一部が改
正となる予定です。一層の働きやすさが求められますので、今後の法改正にも目を向けて取り組んでい
きましょう。

How To
労 務 管 理

特定社会保険労務士

中村　光子  氏

Recipe

　平成28年度の
活用しやすい雇用助成金②　

助成金の名称
（コース等）

助成金額等 概　　要

両立支援等助成金
（介護支援取組助成金）

中小企業
１回のみ：
60万円

労働者の仕事と介護の両立に関する取組を行った事業主に助成。
（次の２点が新たに追加されました）
①介護関係制度の設計・見直し、②働き方改革の取組
⇒具体的には、①育児・介護休業法に定める介護関係制度につ
いて、法律を上回る制度の導入、②年次有給休暇の取得促進、
時間外労働時間の削減、を行う必要があります。（３か月間経
過後、②において、一定水準以上の実績があること）
※ その他、細かい要件等がありますので、支給要綱でご確認く

ださい。

助成金の名称
（コース等）

助成金額等 概　　要

業務改善助成金 助成対象経費に１/２
（常時使用する労働者
の数が企業全体で30 
人 以 下 の 事 業 場 に
あっては３/４）を乗
じた額又は100万円の
いずれか低い額。

事業場内の時間給800円未満の労働者の賃金を60円以
上引き上げた中小企業・小規模事業者に対して、労
働能率の増進に資する設備・機器の導入等に係る経
費の一部を助成（上限100万円）。
◎労働能率の増進に資する設備・機器の導入例
・POSレジシステム導入による在庫管理の短縮
・リフト付き特殊車両の導入による送迎時間の短縮
・  インターネット受発注機能があるホームページの

作成による業務の効率化
・  顧客・在庫・帳票管理システムの導入による業務

の効率化　など
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長野労働局からのお知らせ　キャリア形成促進助成金の改正について　職業安定部職業対策課

　キャリア形成促進助成金は、労働者のキャリア形成を効果的に促進するため、雇用する労働者に対して職務に
関連した専門的な知識及び技能の習得をさせるための職業訓練などを計画に沿って実施した場合や、人材育成制
度を導入し労働者に適用した際に、訓練経費や訓練期間中の賃金の一部等を助成する制度です。
　企業の人材育成と労働者のキャリア形成のために、ぜひご活用ください。

【平成28年4月1日からの主な改正点】
■　助成メニューを４類型（雇用型訓練コース、重点訓練コース、一般型訓練コース、制度導入コース）に整理統合。
　　（以下図、参照）
　　　《キャリア形成促進助成金》　　　　　　　　　　《キャリア形成促進助成金》

　　　《企業内人材育成推進助成金》

　　　　　　　　　　　　　　　　　　

■　27年度までの「自発的職業能力開発訓練」は廃止。
■  　企業内人材育成推進助成金を平成27年度限りで廃止。28年度からは、キャリア形成促進助成金に創設された
「制度導入コース」として実施。

■ 　一定の要件を満たしたセルフ・キャリアドック制度導入企業及び若者雇用促進法に基づく認定事業主につい
て、　雇用型訓練コース及び重点訓練コースにおいて経費助成率を引き上げる。（1/2→2/3、1/3→1/2）

■　一般企業型訓練において、セルフ・キャリアドックの実施を要件化。
■　育休中・復職後等人材育成訓練に係る助成対象時間の要件を「20時間以上」から「10時間以上」に緩和する。
■　東日本大震災に伴う特例措置について、平成29年３月31日まで延長する。
■　認定実習併用職業訓練について、助成対象・助成額を以下のとおり拡充。中小企業以外も支給対象とする。
　

【下記の運用も含めた改正についても、ご留意ください】
■ 　助成対象労働者は、有期契約労働者・短時間労働者・派遣労働者を除いた雇用保険の被保険者です（雇用型

訓練コースを除く）。
■　助成対象労働者の休日に実施した訓練は、振替休日を取得した場合には賃金助成の対象となりました。
■　事業内訓練での社外講師の県外からの招聘旅費が、経費助成の対象となりました。

詳しくは、長野労働局のホームページをご覧ください

経費助成 賃金助成 OJT実施助成
認定実習併用職業訓練（政策課題対応型訓練） 1/2 800円 600円

経費助成 賃金助成 OJT実施助成
認定実習併用職業訓練（雇用型訓練コース） 1/2（1/3） 800（400）円 700（400）円
※大学等と連携した認定実習併用職業訓練については、既に雇用している正社員も対象とする。

＜平成27年度＞

＜平成28年度＞ （　）内は大企業
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「信州でインターンシップ応援補助金」のご案内

県内の事業者の皆さまへ
県外学生をインターンシップで受け入れてみませんか。

　県では、長野県外の大学等に在籍する学生が、県内の事業所等で実施されるインターンシップ（就業体験）
に参加するために必要な経費を補助することで、県外学生の県内事業所等におけるインターンシップの参加を
促進しています。

書類提出先およびお問合せ先
　長野県庁産業労働部労働雇用課雇用対策係
　Tel：026-235-7201　E-mail：koyotai@pref.nagano.lg.jp

対象者 長野県内に事業所等（本店、支店、営業所、工場等）を有する事業者

対象事業 以下の要件をすべて満たすインターンシップ（就業体験）
□長野県外の大学等に在籍し、かつ長野県外に在住する大学生等を受け入れること
□長野県内の事業所等で実施するものであること
□実施期間が実働３日以上であること
□採用活動とは一切関係ないことを明確にし、就業体験の提供を目的としたものであること
□労働関係法令が遵守されているものであること

補助対象経費 事業者が負担する費用で次に掲げるもの
①旅費
　�県外の居住地から宿泊先を経由して、インターンシップの実習先を往復するために必要な
交通機関の使用に要する費用

②宿泊費
　�インターンシップ実施期間（実施日の前後を含む）において、実習先に滞在するために要
する費用

補助限度額 １人あたり40,000円（申請人数に上限はありません）
※同一年度中に限り、限度額に達するまで複数回申請可能。

申請手続

※１インターンシップに参加する日の７日前までに提出してください。
※２インターンシップに参加した後、30日以内に提出してください。
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申請者

長野県

※１ ※２

�長野県�インターンシップ�応援

☆働きやすい職場環境づくり
　「企業の社会的責任（ＣＳＲ）」を果
たすとともに「あらゆる差別の撤廃と
人権教育の推進」に邁進しましょう。

地球に優しい企業人の皆様へ
“ あなたにもできる。
　  ライフスタイルの見直しで、
　　　１人１日１kg の CO2 削減”
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